

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 5 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Noticias Varias.

## EL MOTIN DE LAS FLORES.

El tiempo... mejor dicho... el soplo del espíritu maligno, que de todas las formas se reviste y anda siempre revolviendo y atizando el fuego de la discordia, trató una vez de armar la gorda entre las flores de un retirado y pacífico jardín.

—No comprendo, murmuraba por lo bajo,—no sé como hay flores que se dejen gobernar por los caprichos de un jardinero: ese hombre se arroga el derecho de alinearlas como si fueran soldados, y hasta pretende vestir las del color que á él se le antoja... para lo cual se vale de mil tretas. No las deja crecer á su gusto, ni tumbarse cuando se les acomoda... ¿Habrás visto una tutela más degradante?

Las flores al oírlo enmudecieron de sorpresa: sólo una planta que se tenia en realidad por señora de muchas campanillas tomó á su cargo la respuesta, y dijo:

—Muy ingratas seríamos las flores si no agradeceríamos á ese buen hombre los cuidados que nos prodiga...

—Bien se deja conocer, señora volwillis—repuso el viento dando á la flor un nombre afrancesado,—que nunca se ha mirado vuestra merced en el espejo de las aguas: si en ellas se mirara y viera la figura que hace convertida en toldillo á fuerza de torcer y retorcer los trepadores tallos al rededor de los alambres que la oprimen... á buen seguro que no saldria con tanto calor á la defensa del tirano...

Distinta suerte le cupo á su prima la enredadera silvestre. Esa sí que goza de una libertad envidiable; ya se tiende á sus anchas sobre la yerba, ya sube á visitar á sus vecinos, ó trepa muro arriba y cubre sus grietas con blancas y alegres florecillas que sonrien al sol y á las mariposas, que tanto gustan de jugar con ellas al escondite... ¡A eso le llamo yo vivir!

—¡Ciertamente!—saltó diciendo un clavel reventon desde lo alto de un palitroque, al cual se hallaba sólidamente atado...—Pero fuerza es convenir en que no todas las flores somos iguales... Esa enredadera ó volwillis, como vuestra merced la llama, se hallaria mejor que aquí en los parajes incultos; pero nosotras, las flores distinguidas, necesitamos vivir en las estufas y jardines para que nos cuiden... Somos delicadas, y nuestras corolas no podrían sostener el peso de sus adornos si no tuvieran donde apoyarse.

—¿Llamas apoyo á ese cordelillo que te han atado al pescuezo?—repuso el burlador espíritu.—¡Eres todo un filósofo, amigo clavel!... Pero ¿á qué venir echándolas de aristócrata con esa pobrecilla enredadera, cuando todos sabemos que, como ella, descende de rústicos abuelos?... ¡A todas horas encuentro por esos andurriales á tus parientas las clavellinas, y en verdad que debieras honrarte mucho con su parentesco... porque son hechiceras, aunque silvestres...

Convengo en que la educacion te ha ennoblecido, tus hojas se han quintuplicado, vistes con más lujo, llevas perfumes exquisitos; pero en cambio has perdido la modesta sencillez que distingue á tus primitas, y, si he de hablarte con franqueza, te has vuelto muy espetado desde que gastas corbatin... Acaso el jardinero te habrá puesto esa rodaja de carton

para que no revientes de pura vanidad...

No le pesó á la enredadera el ver humillado al arrogante clavel, que la trataba de flor plebeya, y (á su modo) reíase de los esfuerzos que hacia el «rico improvisado» para librarse del collarin, del lazo y de la estaca.

Pero al propio tiempo se quejaba de los alambres, de las cañas, y sobre todo, del pobre jardinero

Desprestigiando al que gobierna y metiendo cisma entre los gobernados, es como hacen su agosto los perturbadores.

Seguro el viento de que no habia soplado en balde, fuése hácia un plantío de azucenas, y bajándose hasta besarlas el pié: Señoras mías, preguntóles, fingiendo indignacion... ¿Quién ha tenido el atrevimiento de ataros á esas picotas?... Las nobles azucenas no han menester de apoyo, la Naturaleza os hizo soberanas. Ultrajaros es un crimen, un verdadero crimen de lesa majestad!

Las azucenas, de suyo tan delicadas... estremeciéronse al oír que las habian ultrajado, y como el viento agitaba maliciosamente las hojas inferiores, notaron la inmovilidad de sus varas, y con esto creció su enojo.

Satisfecho el enemigo de la paz en haber despertado en aquellas inocentes el espíritu de rebelion, dirigióse hacia un grupo de rosales, exclamando en tono plañidero:—¡Pobres rosales míos! ¿Qué habeis hecho para merecer el castigo que un bárbaro se atreve á inferiros?... ¿Quién es el hombre para corregir las obras de la Naturaleza? ¿Por qué así os priva de vuestra exuberancia? ¿Quién, quién se hubiera quejado al veros excesivamente frondosos, ó sobrecargados de capullos, cuando son vuestras flores el hechizo de los ojos y las delicias del olfato?

Yo gimo al escuchar el áspero chirrido de la cortante podadera que os mutila, y solloza al ver que se lleva el carretón vuestro ramaje, cortado en la frescura de la juventud...

Estremeciéronse los rosales, como si al oírle sintieran renovarse las heridas abiertas por la mano del floricultor, y en su lenguaje, que para el viento es comprensible, apostrofaron al buen jardinero llamándole verdugo.

—¿Qué haceis ahí metiditos en ese cajón?—preguntaba el «provocativo» á unos guisantes de olor.—No sentís deseos de revolotear al aire libre? Pronto habeis olvidado que sois las mariposillas de las flores! Eso quieren los que mandan... Que haya tontos y cobardes que se dejen oprimir.

Así, de arbusto en arbusto, de mata en mata, iba el malandrin sembrando las semillas de la rebelion y el descontento, y al escurrirse por entre los bojes murmuraba diciendo:—¡Qué lástima! Si dejaran medrar á esos granillos... ¿Quién sabe? Acaso, acaso lograrían sobreponerse á los árboles mayores... Pero, ya se ve... á los grandes no les acomoda que los pequeños se les suban á las barbas, y por eso tratan de rebajarlos.

Esto despertó en los bojes ciertas ínfulas de grandeza y predominio que antes no tenían...—¿Por qué, se preguntaban unos á otros, por qué, si nacimos para ser grandes, nos hemos de contentar con ser pequeños?

La verdad es que para ser unos bojes, no razonaban del todo mal... y eso que algunos más trazas tenían de bolos que de arbustos crecederos.

Agrestes madreselvas entapizaban el ruinoso mu-

ro; el jardinero, á decir la verdad, habiales jugado una pasada maestra, impidiendo á las desgraciadas flores que obstruyeran el paso de un senderillo abierto á lo largo de la tapia; una cuerda tirante y sujeta con escarpas marcaba el límite que no les era permitido traspasar...

—¡Qué veo!—exclamó el perturbador, pegando tal bufido, que hasta los troncos temblaron...—¡Qué veo! ¡Las madreselvas! ¡Mis valientes madreselvas atadas á una sogá como los presidarios! Esto es indigno, es indigno! ¡Antes que tolerarlo, debierais romper vuestras girándulas de oro, plata y rubies... la muerte es preferible á la ignominia! Con menos hubiera sobrado para soliviantar á las montaraces madreselvas, que de suyo pecan de rebeldes.

Por último, el diablo se despachó á su gusto, encismándolo todo y soplandole al viento cosas que nunca dijo ni dijera de «motu» propio. Si el diablo no anduviera por medio, ¡cuántos parlanchines perderian ó no hubieran adquirido su fama de oradores!

No quedó planta prendida, escamondada ó sujeta en canastillo, no quedó mata ni arbusto recortado, que se librara de los ataques del enemigo: sarcasmos, lisonjas, adulaciones, mentiras, bajezas, todo lo puso en juego; hasta que por fin consiguió armar una tremolina de mil diablos, convirtiendo el jardín en otro campo de Agramante.

—¡Queremos ser libres, muy libres!... Romper las trabas que nos sujetan,—repetian á coro las sublevadas.

Esto era precisamente lo que al diablo le hacia falta, porque sin el consentimiento de la víctima, la tentacion no sólo es estéril, sino que además redundaba en provecho del que la resiste.

Una vez obtenido el fatal consentimiento, el diablo no se anduvo con paños calientes; de un vuelo se plantó sobre una nube más negra que boca de lobo, empujóla, y quedó suspendida encimita del jardín. Desató á centenares los torbellinos; y yerbas, valladares, estufas, cuerdas, estacas, puntales y campanas de vidrio, todo cuanto resguardaba las flores del jardín, quedó hecho trizas ó desparramado por el suelo.

La pared, que no estaba muy firme que digamos, desmoronóse por completo, envolviendo en sus escombros á las valientes madreselvas.

Las flores eran ya libres... tan libres, que algunas volaban por el viento, mientras otras se arrastraban por el fango; hasta las raíces salieron de sus casillas, asomando algunas á flor de tierra, temblorosas y despeluznadas con el susto.

La nube descargó granizos tamaños como nueces, y el chubasco no dejó surco ni arriate que no deshiciera; el jardín era un fangal, y cada paso un peligro. El jardinero, incapaz de hacer frente al huracan y á la tormenta, se habia refugiado en la cabaña vecina, dando gracias á Dios por haber salvado la pelleja. Muchos pajarillos y hasta inocentes palomas murieron trágicamente, pagando así justos por pecadores.

—¡Qué desastre!—repetia el pobre jardinero, que sin culpa lloraba las consecuencias del siniestro... ¡Oh amadas flores! ¡Quién pudiera remediaros!

¡Vano afán! La que no estaba deshecha, rota ó quemada por el rayo, yacia postrada en el lodo, y una flor enlodada es flor perdida.

Al cabo de algun tiempo el jardín se repuso, y

nuevas plantas florecieron en él; mas como siempre de los escarmentados nacen los avisados, desde aquel día el jardinero redobló sus precauciones para impedir al viento que hiciera de las suyas, y lo que vino á resultar fué que las flores quedaron más sujetas que lo habian estado sus rebeldes antepasadas, probando así que uno de los mayores excesos de la libertad es el de perjudicarse á sí mismo, pues el pueblo que desatentado rompe las trabas de una prudente sujecion, labra su propia ruina y forja la cadena que ha de oprimir á sus hijos é inmediatos sucesores.—Micaela de Silva.

(De la «Defensa de la Sociedad.»)

### CONSERVACION DE LOS MUEBLES.

Por el aspecto de los muebles, por el estado en que se encuentran, por su distribucion, en fin, puede formar el observador una idea aproximada del carácter y de las cualidades de las personas que habitan una casa.

Pocas son las familias que pueden renovar su mobiliario completo en la vida: los que mas consiguen es mejorar de muebles una sola vez. Por todas estas causas es conveniente prestar el mayor cuidado á la conservacion de estos objetos que tan importantes servicios nos prestan, que tantos recuerdos evocan, que son, por decirlo así, unos compañeros de nuestra peregrinacion por este mundo.

Un autor francés sólo considera los muebles bajo el punto de vista de su utilidad y de su valor.

Pero los muebles, que están dentro de las reglas de la economía doméstica, pueden y deben ser elevados á otra esfera.

Y en este concepto yo quiero llamar la atencion sobre lo que calificaria de buen grado de «afecto» hácia los muebles.

Figuraos, mis queridas lectoras, que poneis casa, y que al lado de los nuevos y elegantísimos muebles con que adornais ó completais las habitaciones, hay algunos muebles que, procedentes de vuestra familia, contrastan con los recientemente adquiridos.

No faltaria, sobre todo en esta época, quien por rendir homenaje á la armonía, relegase al olvido el antiguo reloj, la cómoda del siglo pasado con incrustaciones de concha, el sillón de vaqueta ó cualquier otro objeto.

Y sin embargo ¡es tan hermoso hallar en las casas muebles antiguos al lado de los nuevos!

Aquellos anacrónicos objetos constituyen la tradicion de la familia.

Los que los conservan ofrecen cierta garantía, tienen historia, y segun el lugar que ocupan estas veneradas antiguallas, puede uno comprender el respeto y el amor filial de los que las poseen.

No hay duda; que os dejen entrar en una casa amueblada, y aunque sus habitantes no se presenten á vuestra vista, despues de un mirucioso exámen de los muebles, de los objetos, de su distribucion, de su estado, acabareis por conocerlos á fondo, y sabreis perfectamente su historia.

Las casas en donde no hay recuerdos de este género son tristes.

El lujo, el esplendor, la hermosura que allí reinan, hablan á la vista, nada dicen al alma.

Y esto se aplica á todas las clases de las sociedad.

Entrad en la casa del artesano, y si veis la cama limpia, la mesa de pino sin una mancha, las sillas cuidadosamente conservadas, direis;

—Aquí hay pobreza, pero jamás entrará en esta casa la miseria.

La accion puede volverse por pasiva.

Sirvan estas ligeras observaciones para demostraros que, así como la conservacion en los salones

y el traje en la calle, los muebles en la casa son testimonios de lo que somos, y pueden darnos á conocer á los que nos visitan.

Partiendo, pues, de este principio, es necesario tener cariño á los muebles, elegirlos con arreglo á las necesidades y á la posicion de los que han de utilizarlos, y conservarlos por lo que tienen de nosotros y por lo que nosotros hemos gozado de ellos.

El mejor medio de conseguir que duren los muebles, es prestarles todos los dias cuidadosa atencion.

No es lo mismo tener que quitar ligeramente el polvo y limpiar alguna mancha pequeña, que guardar á que estén los muebles muy sucios y que sea necesario para limpiarlos mucho tiempo, mucha fuerza y hasta ingredientes que pueden perjudicarles. El polvo, por otra parte, destruye la madera, y es muy difícil conseguir que duren los muebles si no se les preserva del polvo.

(«Gaceta Universal.»)

### EL HOTEL DE LAS MUJERES EN NUEVA-YORK.

Existe en Nueva-York un establecimiento curioso por muchos conceptos: «el hotel de las mujeres,» una institucion fundada hace dos años por A. J. Heward. Este edificio está destinado á las mujeres honradas obligadas á trabajar para ganar su subsistencia. El hotel tiene las proporciones y la elegancia de un verdadero palacio, y se encuentran en él reunidas todas las nuevas invenciones que hacen las casas de América tan agradables.

El edificio mide doscientos piés cuadrados de superficie y consta de ocho pisos.

Los cuartos interiores tienen ventanas que dan á un gran pátio, en medio del cual hay una hermosa fuente rodeada de flores raras. No se han economizado gastos para hacer el edificio tan sólido como ha sido posible y para ponerle al abrigo de los incendios. Es casi todo de piedra, y solo se ha empleado la madera estrictamente necesaria. En fin, como última precaucion, se han colocado grandes depósitos en los tejados, depósitos que alimentan un sistema de tubos que proporcionan el agua á discrecion.

En la eleccion de los muebles reina la armonía y la belleza del conjunto á fin de que no haya esa uniformidad desagradable que reina en todos los hoteles.

Las pensionistas tienen á su disposicion una biblioteca de 2.500 volúmenes, y reciben gratis lo necesario para escribir. El comedor es muy hermoso, el suelo es de mármol blanco de Carrara, las paredes están cubiertas de espejos, y la vajilla y los servicios de plata que adornan la mesa han sido escogidos con gusto. El mismo cuidado se ha tenido en la disposicion de las cocinas, cuya instalacion ha dirigido un notable artista de arte culinario. En los sótanos se han establecido grandes hornos para cocer el pan, los pasteles y todas las pastas que deben consumir los pensionistas. Al lado de los hornos está instalada la fabricacion de los helados.

El lavadero es tambien digno de atencion y contiene tres máquinas, cada una de las cuales puede lavar ropa para quinientas personas. Cerca del lavadero están colocadas doce grandes calderas que sirven no solo para poner en movimiento las máquinas, sino tambien para calentar los cuartos y los corredores. La máquina de gas es de cobre, alimenta 3.000 mecheros y está situada debajo de la calle.

El establecimiento está destinado á las mujeres que trabajan: las demás no son admitidas. A consecuencia de los muchos cambios de fortuna que ocurren en América, acontece que muchas mujeres

acostumbradas á una vida interior desahogada y hasta lujosa, se ven súbitamente obligadas á trabajar para vivir. Esas mujeres encuentran en este establecimiento una casa parecida á la que antes habian habitado, una sociedad agradable y un buen alimento, que les permite contar mejor las horas que emplean en un trabajo penoso y cansado.

Hay mas de 500 dormitorios amueblados con lujo, las escaleras son anchas y espaciosas, y además hay ascensores. Tienen á mano á todas horas agua caliente y fria en todos los cuartos, y el servicio se hace con el mismo esmero que en los grandes hoteles.

Los altos techos y los grandes corredores facilitan la circulacion del aire; elegantes salones de recepcion están á disposicion de los pensionistas; los caloríferos entibian la atmósfera, y la mesa está magníficamente servida.

¿Se puede encontrar en todo el mundo, por la suma de treinta francos semanales, una pension como ésta?

M. A. J. Heward merece por esta fundacion la gratitud de todas las mujeres del mundo, porque en este hotel, la mujer que gana su subsistencia vive cómodamente.

Las españolas tienen, sin embargo, algo que vale mas, el hogar y los hombres, que no permiten que trabajen mientras ellos pueden sostenerlas.

(«La Revista.»)

De «La Revista Tarrasense:»

Ha llegado á tal extremo la osadía de los bandidos y ladrones que asolan la república de Chile, que los diarios de última fecha mencionan que á poca distancia de Valparaíso asaltaron varios foragidos un tren y penetraron en uno de los vagones, despojaron de sus prendas y dinero á dos jóvenes que iban en él y los arrojaron enseguida sobre la vía, muriendo uno con las piernas despedazadas, salvándose el otro con muy graves heridas.

No es solo esto.

Fuera de los infinitos salteos y crímenes en despoblado, se habia descubierto una tentativa de robo en el Banco Nacional.

Estos escandalosos hechos producian una alarma general.

En todas partes cuecen habas.

A 36 asciende el número de naufragios, segun una estadística, registrados en Lóndres durante la primera semana de Diciembre, formando un total de 1.470 durante el corriente año.

De Salvatierra dicen que el deshielo de la nieve ha hecho aumentar la corriente de los rios, que en su ímpetu han invadido muchos huertos y campos, y arrastrado molinos y puentes; que la falta de estos, hace que el correo no se reciba allí con la conveniente regularidad, y por último se queja de que al conductor de la correspondencia le cuesta recorrer el trayecto de Sos á dicho punto, que es de ocho horas, lo menos dos dias.

El diario de Huesca refiere el raro caso de un vecino de Loporzano llamado Bruno Gonzales, que despues de padecer fuertes dolores de encías durante tres ó cuatro meses, se ha visto sorprendido con la salida de tres dientes á la edad de 76 años.

A mas de 40.000 reales asciende ya la suscripcion abierta en Tarragona á favor de Juan Oliva.

En Huesca el abatimiento de la agricultura y del comercio y el restablecimiento de los portazgos ha

herido de muerte en aquella provincia el tráfico de la carretería, merced al cual hallaban medios de subsistencia muchísimas familias.

En las inmediaciones de New-York acaba de construirse una casa de carton comprimido, habiéndose constituido una sociedad para la explotación de este procedimiento.

Hasta hoy solo conocíamos esta clase de construcciones en los belenes; bien es verdad que este mundo se va convirtiendo en un verdadero belen.

De «La Revista»;

Nuevo timon para los buques.—Un húngaro establecido hace algunos años en Inglaterra ha inventado un timon, por medio del cual la mayor nave puede dar una vuelta entera sobre si misma en 60 ó 70 minutos.

Los experimentos practicados dieron resultados tan satisfactorios que por el almirantazgo inglés se han dado órdenes de que se provea de dicho timon un buque de guerra que actualmente se construye, habiendo entrado en tratos con el inventor, a fin de que le ceda el privilegio.

#### CUESTION SERIA.

Con este título publica la «Voz de Cuba» del día 28 de Diciembre, que hemos recibido por la vía de los Estados-Unidos, los siguientes detalles sobre un hecho verdaderamente grave. Dejamos la palabra al periódico cubano.

«El vapor español «Manuela» acaba de llegar á este puerto viniendo de Puerto Rico, y vamos á referir lo que le ha acontecido en Puerto-Plata, en cuyo Puerto, como es sabido, hacen escala los vapores de la línea á que el «Manuela» pertenece.

»Tomaron pasaje á su bordo en Mayaguez los Sres. D. Valentin Perez y D. Manuel María Caminero, con direccion á Santiago de Cuba, que es otra de las escalas de esa línea de vapores.

»Al llegar á Puerto Plata el «Manuela», recibió su capitán un oficio del gobernador de aquel punto mandando que no saliera el vapor hasta que se lo ordenara. Como el oficio no venia por conducto del cónsul español, el capitán contestó que tan pronto como estuviese listo tendria que salir á la mar; pero el capitán del puerto le amenazó con que, si intentaba hacerlo, lo echaria á pique con los cañones del fuerte. Y en seguida se pusieron en movimiento algunas piezas.

»Viendo esto el capitán del vapor, y no sabiendo lo que pasaba, saltó á tierra dirigiéndose al consulado español, pero en el camino se encontró con el cónsul español acompañado del Gobernador de la plaza y varios policías. Se le ordenó que entregara á los dos pasajeros arriba nombrados, que se habian embarcado en Mayaguez para Santiago de Cuba, porque eran enemigos del actual gobierno de Santo Domingo. El capitán se negó á entregarlos, protestando contra semejante arbitrariedad, pero medió el señor cónsul de España, manifestando que él respondia de entrambos pasajeros. En vista de esto, el capitán no tuvo mas remedio que ceder, y pocos momentos despues, dos botes con gente armada fueron á bordo y se llevaron presos á los repetidos viajeros. El capitán, empero, formalizó su protesta, estendiendo un acta que fué firmada por el mismo señor cónsul de España, y por la mayor parte de los pasajeros del vapor,

»Mientras esto pasaba, el segundo sobrecargo, que se hallaba en la casa consignataria despachando el buque, fué detenido y llevado á la casa de Gobierno, «y lo tuvieron allí como en rehenes,» y no lo soltaron hasta que se recibió la noticia de que

ya se habian sacado del vapor aquellos dos pasajeros. Entonces le permitieron que volviera á bordo.

»Estos son los hechos, casi al pié de la letra como se nos han referido. Las reflexiones á que dan lugar son de carácter muy grave, y no dudamos que nuestro gobierno, celoso de la honra de nuestro pabellon, los investigará á fondo y procederá sin tardanza y con la necesaria energía segun esa honra exija. Nosotros nos guardaremos mucho de anticipar nuestro juicio. En casos semejantes, deber es de la prensa periódica proceder con toda circunspeccion; pero si de los informes que nuestro gobierno reciba resulta puesta en claro una ofensa á España, no dudamos que sin tardanza se exigirá la mas cumplida reparacion, sin contemplaciones ni miramientos de ninguna especie. La reparacion ó el castigo deber seguir muy de cerca al agravio.

»Una cosa nos llama sobremanera la atencion, y no dudamos que nuestro gobierno le dedicará la suya de toda preferencia; y es, la intervencion que en el asunto tuvo nuestro cónsul, asegurando al capitán del «Manuela» que él respondia de los dos pasajeros reclamados por la autoridad dominicana.»  
(«Gaceta de Cataluña.»)

Se lee en el «Noticiero Bilbaino» del día 18:

«En los montes de Carranza anda una partida de zorros compuesta de seis, que van siempre unidos, sin duda por haber llegado á su noticia aquello de «la union constituye la fuerza.» Dias pasados acometieron á dos pobres chicos que habian ido á bajar del monte las ovejas y los fueron persiguiendo largo trecho. Vaya una valentía! Ellos serán muy zorros, pero los carranzanos, que son muy listos, han ideado un medio mas eficaz que el cebo para darles caza. Muere una res ó la matan los zorros y estos comen una parte de ella pensando que hay mas dias que longanizas, y reservan lo restante para el dia siguiente. Entre tanto los carranzanos envenenan la carne con estricnina, y cuando vuelven los zorros á comerla, apenas la prueban caen muertos en el lugar del banquete ó á corta distancia.»

De la «Crónica de Cataluña.»

El señor Silvestri, catedrático de Química-Física en la Universidad de Catania, anuncia que en las vertientes del Etna, y precisamente en Paternó, localidad llamada «Salinella,» ha empezado una importante erupcion de lodo. En un ancho valle se han formado numerosos cráteres que vomitan con tal estrépido y fuerza que hacen temblar el territorio vecino. Torrentes de espeso barro salado humeante brotan al exterior con una temperatura de 40 á 45 grados, desarrollándose considerable materia gaseosa formada de ácido carbónico, hidrógeno, hidrógeno-carbonado é hidrógeno sulfurado. Hay tambien algunas mezclas de hidrocarburos, líquidos que constituyen una especie de petróleo que flota en forma de gotas y que se deja percibir á distancia por su olor.

Presúmese que este fenómeno extraordinario sea una consecuencia de los numerosos sacudimientos de tierra y de los frecuentes retumbos que han tenido lugar en la provincia de Catania desde el 4 al 19 de noviembre, y que especialmente han puesto en consternacion á los habitantes de la ciudad y territorio de Minea.

#### Gacetilla.

Diferentes propietarios han acudido á nuestra redaccion para que hagamos saber lo holgadamente que corren por el campo algunas cuadrillas de perros que sacian su apetito acometiendo al ganado lanar y con especialidad á los corderillos que

en esta época de cria tanto abundan por los predios y á los que sin duda encuentran muy sabrosos. Damos la voz de alerta á los demas propietarios que hasta ahora no han sufrido las consecuencias de esta libertad canina, para que se decidan á acabar de una manera eficaz y espeditiva con esta irrupcion.

Como la propiedad tiene pocos enemigos, la ha salido ahora esta nueva plaga, que estamos seguros no existiría á no ser por la proteccion y apoyo que con el pretexto de la caza les prestan algunas personas.

Esperamos que las autoridades y guardia-civil darán pronto buena cuenta de estos *corredores*, presntando á la propiedad la proteccion que las leyes disponen; y sino se deciden á ello, repetimos el consejo de que los mismos propietarios se cuiden de estirpar esta nueva filoxera.

**Esta noche pasada han vuelto á caer sobre esta ciudad abundantes lluvias, las que han continuado esta mañana pero no con tanta intensidad.**

**En la mañana de hoy ha fondeado en las aguas de Calafiguera de este puerto procedente de Cartagena la fragata de guerra Numancia la que ha conducido el batallon de infantería de marina.**

**Mañana tendrá lugar en nuestro coliseo el beneficio del barítono señor Buechino cuyo programa va inserto en el lugar correspondiente.**

A la puerta de entrada del teatro se situará una banda de música que amenizará con sus tocatas la funcion.

**A pesar de decir nuestro corresponsal que la escuadra de instruccion debia zarpar el sábado con direccion á este puerto sabemos que la goleta Africa emprendió marcha para Tarragona, que la fragata Blanca que salió juntamente con la Numancia recibió orden de cruzar; y que esta última, mañana por la tarde emprenderá su marcha para Barcelona, tan pronto como haya embarcado el batallon de ingenieros.**

**Tan pronto como ha desembarcado el batallon llegado hoy á esta ciudad, se ha dirigido á Villa-Cárlos en donde se hallaban preparadas las lanchas de la Administracion militar que lo ha conducido á la Fortaleza de Isabel II.**

**Segun un estado que publica la «Revista Comercial» de Tarragona, se ha esportado de dicho puerto para los de la Península, extranjero y Ultramar durante el año 1878:**

Vino.—Bocoyes 20873, pipas 45718, medias 9411, tercios 89, cuartos 26381, quintos 6159, sextos 62, séptimos 611, octavos 5432, décimos 10436, doceavos 769, catorce avos 1124, diez y seis avos 700, veinte avos 72, veinticuatro avos 200, veintiocho avos 232, treinta y dos avos 58, anclotes 200, barriles 843, cajas 134.

Aguardiente.—Pipas 5073, medias 1955, cuartos 225.

Aceite.—Pipas 61, medias 4, octavos 179, botijuelas 1800, cajas 870.

Almendra.—Sacos 13148, barriles 245, cajas 377.

Avellana.—Sacos 93913.

Papel.—Balas 11683.

**La Administracion de los vapores-correos ha recibido el siguiente telégrama:**

Palma 28.—11'15 m.

Mahón 28.—12'30 t.

Llegado hoy el correo de Valencia. El Menorca saldrá hora de itinerario. ---Pons.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Valero obispo, la traslacion de Sto. Tomás de Aquino doctor, la aparicion de Sta. Ines vg. y mr. y S. Julian ob. de Cuenca.

### CULTOS.

Corte de María. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Concepcion, Ayuda-parroquia, principiara la devocion de las 40 horas juéves próximo por la mañana, y continuarán viénes, sábado y domingo; con misa solemne y sermon por la mañana y al anoche- cer tambien sermon.

### Santo de mañana.

San Francisco de Sales ob. y doctor.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 28.

De Cartagena en 2 dias fragata blindada «Numancia», de 19 cañones, 1000 caballos y 560 plazas al mando del Cap. de navío Sr. D. Zoilo Sanchez Ocaña, arbolando la insignia del Contra-almirante el Excelentísimo é llmo. Sr. D. Juan Antequera y conduciendo de transporte con destino á esta Plaza, un batallon de Infantería de Marina.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 24.—10'6 n.

Se ha reunido el Consejo de Agricultura para tratar de la Filoxera. Ha habido grandes nevadas en Francia.

Se ha desechado la proposicion de trasladar á París las Cámaras francesas.

El gobierno italiano ha elogiado en las Cámaras la conducta del Papa.

Interior, 14'52.

Exterior, 15'15.

Bonos, 90'65.

Madrid 25.—11'15 m.

A consecuencia de los fuertes temporales se ha cerrado el puerto de Cádiz. La escuadra de instruccion zarpará hoy de Cartage- na con rumbo á Mahon.

Madrid 25.—5'5 t.

Asegúrase que el general Martinez Campos vendrá la primavera á encargarse del Ministerio de la Guerra, sustituyéndole en Cuba el general Prendergast.

Mac-Mahon ha ofrecido su di-

mision para el caso en que se en- cause al Ministerio Broglie.

En Francia se establecerá la enseñanza obligatoria.

Interior, 14'50.

Exterior, 15'10.

Bonos, 90'90.

## Para vender.

Lo están en pública subasta, á voluntad de su dueño, las fincas siguientes:

1.º La estancia «Se Cova» del término de esta ciudad, parte del Norte.

2.º La estancia «Molinet» situada en el propio puesto.

3.º y la casa calle de San Jaime de esta ciudad núm. 55.

Las condiciones y los títulos de propiedad, podrán verse en el despacho del Notario D. Nicolás

Orfila; y además las primeras se hallarán en poder del pregonero público.

El dia 30 del corriente á las once de la mañana en la Isleta del Arsenal de este puerto tendrá lugar la segunda subasta, del esparto averiado de la barca inglesa «Wnderwriter» que no se remató á la primera por no haberse ofrecido postura que cubriera el tipo de su avaluo.—Mahon 28 Enero de 1879.—El Capitan de la barca inglesa «Wnderwriter», John Warden, Master.

## VINO y JARABE de DUSART

### AL LACTO-FOSFATO DE CAL

Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente: á los Niños descoloridos; á los Raquíticos; á las Jóvenes que se desarrollan; á las Señoras delicadas; á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la Riqueza de la leche; en la Diarrea verde de los niños; á los Convalecientes; á los Ancianos debilitados; en las Enfermedades del pecho; para las Digestiones penosas; para la Inapetencia; en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas; en las Fracturas, para la reconstitucion de los huesos; para la Cicatrizacion de las llagas.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

# TEATRO.

## FUNCION LIRICO ITALIANA

PARA EL MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 1879

A BENEFICIO DEL

PRIMER BARÍTONO

SR. VICENTE BUCCHINO,

DEDICADA

AL EXMO. SR. GENERAL GOBERNADOR MILITAR DE ESTA PLAZA Y GUARNICION DE LA MISMA.

### PROGRAMA

1.º *El acto primero de la ópera*

**JONE.**

2.º *La tiple Sra. Prevatali, en obsequio al beneficiado cantará*

LA STELLA CONFIDENTE.

3.º *El acto segundo de*

**JONE.**

4.º *El beneficiado cantará la romanza*

ERMELINDA.

5.º *El tercer acto de*

**JONE.**

6.º *La contralto Sra. Sacconi en obsequio al beneficiado cantará con el mismo el dueto de la ópera*

IL BABBEO È L'INTRIGANTE.

música del Mtro. Sarriá.

NOTA. En dicha funcion tomará parte el tenor señor Generoso.

A la puerta de entrada del Teatro habrá una banda de música.

Imprenta de M. Parpal.